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三江热议

设置道路栅栏还要多听听市民意见
郭元鹏

近日，网友在中国宁波网民生e点通群众留言板反
映，从钟公庙实验小学到樟溪北路，需要横跨广德湖北
路，因为中间没有下穿隧道与天桥，不少人被逼成“跨栏
高手”横穿马路。其中，有不少是钟公庙实验小学的学
生，而且还由老人带着跨栏，实在太危险了。

3月22日《宁波日报》

为什么一些学生，一些老人，面对“道路栅栏”变成
了“跨栏高手”?到底是市民“不够文明”还是栅栏“不够
人性”? 据了解，宁波的长丰地块的商业资源、教学资
源、公共交通大多集中在广德湖北路东边区域，西边区
域居民如想到达马路对面，只能绕路15分钟左右，同样，
东边区域居民想要去江边散步也得绕路。为了“不再绕
路”，为了“少走两步”，这些地方的“道路栅栏”已经出现
了4个光秃秃的缺口。

综合来看，不难看出市民变成“跨栏高手”或许无
奈。明明“对面就是目的地”，可是要上学就得“绕路
15 分钟”，明明“对面就是锻炼场所”，要去散步就得

“必须绕路”。
道路规划方面的规定明确：城市道路，基础设施的

设置必须考虑“方便群众”。而很多地方的道路设计，
栅栏设置，往往忽视方便群众，更有可能增加了市民的
出行烦恼。其实，这种“道路栅栏”“出口设计”在城市
里并不少见。

设置“道路栅栏”的目的在于维护城市的出行秩序，
在于确保出行的安全，但是还有一个最基本的出发点，
那就是确保出行的便捷。因此，对于城市的规划者和管
理者来说，任何时候都不能丢失了服务群众的初心。就
拿“道路栅栏”来说，就需要维护群众“出行便捷”“不再
绕路”的权益。

一些地方多次发生过“栅栏伤人”事件，有的市民跨
越栅栏被刺伤了，等到救援。这其中固然有“不文明的
人”，但是也有被逼出来的“跨栏高手”。想起一则新闻
报道：某地在规划公园道路的时候，并没有设计“游园道
路”，统一做了草坪，让市民自由去踩踏，根据市民“踩踏
出来的道路”修铺了道路，结果这个地方从来就没有出
现过“不文明的踩踏花草的行为”。这种服务群众的理
念是值得学习的。

“道路栅栏”如何设计，不仅仅是管理部门说了算，
而是需要符合群众便捷出行的要求。比如，对面明明就
是医院的入口，就是超市的入口，就是游园的入口，为啥
非要“栅栏拦死路”，非要逼着市民走上一公里！“道路栅
栏”不能因为“设计缺陷”，而把市民逼成“跨栏高手”。
谴责市民“不文明”的时候，也要看看设计的合理性。

热点追评

今年以来，电影市场持续火爆。然
而，有不少观众反映，电影票“退票”“改
签”难。“电影票退票攻略”成为一些社
交媒体上的热门话题之一。

3月22日《工人日报》

最近几年国内电影市场异常火爆，
观众观看电影的习惯，也在发生着改
变，比如多数人现在都喜欢通过影院自
己的自媒体客户端或者是第三方售票
平台来提前买票，这样一方面可以避免
一些热门影片自己想看的时候买不到
票；另一方面也方便选一个理想中的座
位，提升观影体验。

这当然很好，但是如果你提前买好
了电影票，却因为这样那样的原因，导
致无法去看电影，想退票或“改签”的时
候，就会发现难上加难。不管是影院自
己的客户端，还是第三方售票平台，往
往不是根本不设置退票或改签的功能，
就是以格式条款的方式，明确告知消费
者影票一经售出，拒绝退票或改签。

如果消费者找到影院的前台，希望
现场退票，也往往会被直接拒绝。即便
少数允许退票的影院，也设置了退票的
种种条件。有的影院只允许在自己客
户端买票的消费者“退改签”，如果是在
第三方售票平台买的，则不允许。还有
的影院要对退票收取手续费，一些影院
退票的手续费高达原票价的近四成。

影院方面对消费者退票为何如此
抵触乃至干脆拒绝呢？一些影院的工
作人员表示，这么做主要是为了防止有
人恶意刷票。这个理由，看似也成立，
但从法律角度来看，依据消费者权益保
护法等规定，经营者单方规定“电影票
售出概不退换”，是以格式条款作出的
对消费者不公平不合理的规定，属于

“霸王条款”。用户去影院看电影买票，
实际上是与影院或第三方平台签订了
关于电影票的买卖合同。合同履约前，
双方都有权利变更或解除合同。影院
和购票平台单方设立“不退不改”规定，
不仅不合情，也不合法。

实际上，中国电影发行放映协会早
在2018年9月就发布了《关于电影票“退
改签”规定的通知》。其中规定：各方制
定的“退改签”规定，要简化手续，优化

“退改签”流程，全国各影院须在大堂醒
目位置公示购票“退改签”须知，以保证
观众提前了解相关“退改签”规定。国家
广电总局出台的《影院计算机售票软件
系统技术规范》也规定，售票软件应具有
退票功能，并建立相应退票记录。

现在来看，这些规定显然没有得到
很好的贯彻落实，有关方面应该加强监
管和执法力度才行。而为了平衡影院
和消费者的利益，也不妨借鉴火车票的
退票规则，规定越早退票，手续费越低，
退的越晚，则手续费越高。

电影票买了不能退
这样的“老黄历”该改改了
苑广阔
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严勇杰 绘

我市综合行政执法队伍里，除了正式
在编的执法人员外，还有一支“耕耘”在大街
小巷的辅助执法群体。记者昨日从宁波市
综合执法局获悉，我市现有正式注册的执
法辅助人员4632人，其中，各区县（市）综合
执法局聘用1223人，乡镇街道聘用2897
人，第三方用工形式512人。属地招聘、市
局统考、统一注册、全市编号、发证上岗，一
系列规范化流程已成制度。

“回炉淬火”

“辅助执法人员承担着繁重的一线
工作，往往更直面心理和待遇的考验。”3
月22日，海曙区综合行政执法局西门中
队指导员严广勇介绍，为期3天的辅助
执法培训昨日拉开序幕，自我调适与执

法接触成为关注焦点。
“就培训的课程内容先发放调查问

卷，年轻队员都提了自己的想法，主要是
实际工作中遇到的困惑，以及怎样为人民
办好实事等。没想到中队还真的采纳了，
并邀请了各个领域的专家给我们授课。
整个培训下来，感觉很接地气。”西门中队
执法辅助人员陈伟龙这样说道。

他们背后的故事很感人

曾经获得过2008奥运安保嘉奖和2
次优秀士兵军功章的武警队伍战士范
荣，如今是西门中队一名辅助执法人
员。文明城市创建期间，他一度被孩子
称为“骗人的爸爸”。

去年夏天，工作十分繁忙。等孩子
幼儿园一放假，范荣就将妻儿送到了湖

州的岳母家中，离开前，他答应5岁的孩
子，每天都会视频连线。但是因为工作
太过忙碌，直到7月25日，他才在午饭间
隙时，联系上湖州的家人。

孩子刚开始很难过，但看到一个多
星期未见的爸爸被夏天的太阳晒得皮肤
黝黑，还有浓浓的黑眼圈，胡子也没时间
刮，才知道爸爸真的是太忙了。

他们编号为“XG”

“菜单式培训，聚焦难点、多想实招，
解决办案中碰到的实际问题与困惑。”严
广勇说，中队16名辅助执法人员投票，
选出6门课课程，邀请西门街道人武部、
综合执法局法制科、海曙公安分局等专
业人士授课，内容涉及办案巡查过程中
的注意事项、执法划转清单、如何应对暴

力抗法等。
记者了解到，不管是执法人员还是执

法辅助人员，在岗时都必须穿制服、携带证
件。当前社会上存在打着城管辅助人员
的名号进行不正规城市管理工作的情况，
为了对辅助人员进行有效管理，要求辅助
人员必须“持证件、着制服”方可上岗。在
考试合格获取辅助执法证件的同时，全市
还会统一组织辅助执法证进行年检。

为了更好地开展管理工作，市综合
执法局通过胸号编码对各区执法人员、
辅助人员进行区分，执法人员编号前四
位为 3302，辅助人员编号则以 XG 开
头。例如海曙区执法辅助人员为
XG01----；江北区执法辅助人员为
XG02----。

记者 边城雨 通讯员 霍卫国 卢磊

开门理城事 他们的编号是“XG”！我市现有正式注册执法辅助人员4632人


